

Nota editorial

DANIEL ALEJANDRO MONROY¹
Editor

El Departamento de Derecho Económico de la Universidad Externado de Colombia tiene el gusto de compartir con la comunidad académica la edición 60 de su Revista *Con-Texto*, Revista de Derecho y Economía, correspondiente al periodo julio-diciembre 2023. En esta oportunidad se trata de una edición de tema libre, en la que se incluyen dos trabajos sobre tres temáticas que tienen en común confluir en las áreas del derecho y la economía.

Como siempre, desde el Departamento de Derecho Económico y en nombre de quienes componemos el equipo editorial de la Revista *Con-Texto*, hacemos un especial reconocimiento a quienes participan en esta edición por sus importantes y pertinentes escritos, así como, por considerar la Revista *Con-Texto* como el medio de divulgación de sus investigaciones en el área del derecho económico.

Esta edición inicia con un artículo de Fernando Álvarez Rojas y Juan Camilo Rojas Arias, titulado “La Constitución económica: reflexiones sobre su fundamentación económica, política y social” en el cual se describe y analiza la evolución de diferentes corrientes de pensamiento económico y cómo estas han influido en el contenido de las Constituciones Políticas de Colombia y sus diferentes reformas en los últimos 200 años. Entre otras, se destaca cómo, a lo largo del siglo XIX y más aún durante el siglo XX, las reformas constitucionales estuvieron marcadas por una tensión entre dos corrientes antagónicas: el liberalismo clásico y la planificación centralizada de la economía. La actual Constitución de 1991 supera esta tensión, y en su lugar refleja una pluralidad de posiciones ideológicas al establecer un ‘Estado Social de Derecho’ que entonces reconoce la importancia de la intervención estatal para cerrar brechas sociales, pero también protege las libertades individuales y la propiedad privada. De

* DOI: <https://doi.org/10.18601/01236458.n60.02>

1 Docente Investigador del Departamento de Derecho Económico de la Universidad Externado de Colombia en Análisis Económico del Derecho, Regulación económica y *Behavioral Law and Economics*. Contacto daniel.monroy@uexternado.edu.co

esta manera, se ratifica que la actual Constitución no impone ningún modelo económico en específico, sino que habilita una diversidad de políticas económicas dentro de ciertos límites normativos y valores compartidos. Con todo, el artículo concluye que la historia constitucional colombiana de los últimos dos siglos ha estado caracterizada por la influencia de ideas económicas heterodoxas, reflejadas en una activa mezcla de corrientes liberales, intervencionistas y mixtas dentro de la denominada "Constitución económica".

El segundo artículo que compone esta edición de la Revista *Con-Texto* se titula "Consideraciones sobre el Futuro del Órgano de Apelación de la OMC una vez superado el COVID-19" de autoría de Ana María Vargas Rojas. En este texto, la autora aborda la crisis actual del Órgano de Apelación de la OMC y destaca especialmente su mayor inestabilidad desde finales del año 2020 generada por las tensiones comerciales entre Estados Unidos y China, y que su vez se agudizaron en el contexto de la pandemia del COVID-19. Al respecto, si bien se han planteado algunas opciones para conjurar esta crisis como el Proceso Walker y la propuesta del Acuerdo de Arbitraje de Apelación Provisional Multipartidista (MPIA), el artículo sostiene que estas opciones parecen ser insuficientes, por lo que podría pensarse en una reestructuración del Órgano de Apelación de la OMC, o incluso la terminación de su función y regresar al sistema de solución de diferencias existente antes de 1995 en el marco del GATT.

Para finalizar esta nota editorial, y como en otras ocasiones, el equipo editorial de la Revista *Con-Texto* reitera y exalta todos y cada uno de los artículos que se presentan en esta edición regular, y reconoce los aportes de autores que participaron en la construcción de este ejemplar número 60 de la Revista. A los lectores, esperamos que esta entrega de *Con-Texto* sirva como un insumo para las discusiones actuales y futuras sobre el derecho, la economía y, especialmente, las áreas de intersección entre estas dos disciplinas.